

Reporte de Coyuntura

30 de agosto de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 5,171,458 Covid-19 Muertes: 111,324

Paro docente de 48 horas en Chubut en reclamo de "urgente" recomposición salarial

Docentes nucleados en la Asociación de Trabajadores de la Educación del Chubut (Atech) iniciaron este lunes un paro de 48 horas en reclamo de una "urgente" recomposición salarial.

"Dando continuidad al plan de lucha, este lunes y martes se llevará a cabo un paro de actividades en reclamo de una urgente recomposición salarial", comunicó la Atech en un comunicado.

Precisó que al paro de 48 horas se suman las asambleas escolares que "se realizarán el miércoles, jueves y viernes", por lo que se estima que la actividad escolar estará interrumpida a lo largo de toda la semana.

Este medida de fuerza se suma a acciones similares que vienen desarrollando desde el reinicio del ciclo lectivo tras las vacaciones de invierno, consistente en paros, asambleas escolares y movilizaciones en reclamo de un aumento salarial, el mejoramiento de los edificios escolares y la regularización del transporte escolar.

Bolivia

Covid-19 Casos: 489,802 Covid-19 Muertes: 18,402

El procurador boliviano reveló que no hubo auditoría de la OEA tras elecciones 2019

El procurador general del Estado de Bolivia, Wilfredo Chávez, señaló este sábado que la Organización de Estados Americanos (OEA) entregó un análisis de integridad electoral y no una auditoría sobre los comicios de 2019, lo que representa un incumplimiento de un acuerdo y hace que sus conclusiones sobre el fraude que denunció no tengan valor. La presunta auditoría electoral de la OEA fue el principal elemento que utilizaron los opositores del entonces Gobierno de Evo Morales para denunciar que había existido un fraude electoral y motorizar las masivas protestas callejeras y los pedidos institucionales de renuncia que terminaron en el golpe de Estado y el exilio del mandatario derrocado. "La OEA, primero, no ha hecho auditoría; segundo, no ha utilizado ningún parámetro de auditoría nacional. No ha hecho auditoría al cómputo, que era el objeto central, al que se había comprometido. En la segunda conclusión del informe dijo que se basó en el Transmisión de Resultados Electorales Preliminares (TREP), en desmedro de las actas electorales, que se convierten en el documento de votos", señaló Chávez.

https://www.telam.com.ar/notas/202108/566680-el-procurador-bolivianorevelo-que-no-hubo-auditoria-de-la-oea-tras-elecciones-2019.html

Brasil

Covid-19 Casos: 20,728,605 Covid-19 Muertes: 579,010

SUS, ciencia y universidades se valoran en la epidemia, sugiere investigación

La pandemia Covid-19 ha aumentado el número de brasileños que valoran el SUS (Sistema Único de Salud), la ciencia, las universidades públicas y los

hospitales universitarios.

Según una investigación reciente de Centro de estudios

<u>Sou Science.</u> (Sociedad, Universidad y Ciencia), antes de la llegada del coronavirus, el 40% de los brasileños le daba demasiada importancia al SUS. Ahora, ese número ha aumentado al 62%.

Al mismo tiempo, la proporción de quienes dan muy poca o muy poca importancia al sistema de salud unificado disminuyó del 14% al 9%. El estudio confirma la percepción de gestores y profesionales sanitarios que <u>Ya se refería al redescubrimiento del SUS</u>.

https://www.moreloshabla.com/sus-ciencia-y-universidades-se-valoran-en-la-epidemia-sugiere-investigacion-29-08-2021-equilibrio-y-salud/

Chile

Covid-19 Casos: 1,637,829 Covid-19 Muertes: 36,885

U. de Chile y organizaciones en Derechos Humanos conmemoran el Día del Detenido Desaparecido y la Detenida Desaparecida

Agrupaciones de familiares víctimas de la dictadura cívico-militar de Pinochet, en colaboración con la Vicerrectoría de Extensión y Comunicaciones de la U. de Chile y el Museo de la Memoria y de los Derechos Humanos conmemoran este lunes el Día del Detenido Desaparecido y la Detenida Desaparecida, con una serie de actividades. La fecha fue instaurada en 2011 por la Organización de Naciones Unidas (ONU) gracias a la iniciativa de un grupo de organizaciones que abogan por los derechos humanos y que buscan esclarecer los casos de desapariciones forzadas a nivel mundial.

Esta tradicional ceremonia que hasta 2019 se realizó en Casa Central de la U. de Chile, y que desde hace dos años -producto de la pandemia- se lleva a cabo de manera virtual, busca recordar a las 1.197 personas víctimas que dejó el Golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973, y que tras 48 años, no han obtenido ni justicia ni reparación. La transmisión de la jornada se realizará vía YouTube.

https://www.elmostrador.cl/cultura/2021/08/30/u-de-chile-yorganizaciones-en-derechos-humanos-conmemoran-el-dia-del-detenidodesaparecido-y-la-detenida-desaparecida/

Colombia

Covid-19 Casos: 4,903,304 Covid-19 Muertes: 124,743

New York Times: Problemas de Colombia ponen en peligro legado Iván Duque

El diario The New York Times entrevistó durante el <u>viaje a Corea del Sur al</u> <u>presidente Iván Duque</u>, en donde el mandatario defendió la gestión de su gobierno frente la pandemia y en medio de las protestas antigubernamentales de este año, sin embargo el periódico contrasta la entrevista con varios analistas que cuestionan el legado de Duque y lo califican de ser "un presidente débil".

"Es un presidente de salida. Es un presidente cuyo legado más importante será que su sucesor <u>no pueda deshacer sus propias políticas</u>", dijo Sergio Guzmán, de la firma Análisis de Riesgos de Colombia, entrevistado por el diario estadounidense.

El artículo asegura que la actuación de Iván Duque podría provocar un giro de la política colombiana a la izquierda en las elecciones presidenciales del próximo año.

https://caracol.com.co/radio/2021/08/30/internacional/1630330238 34485 3.html

Costa Rica

Covid-19 Casos: 455,784 Covid-19 Muertes: 5,431

COVID-19: solo 0,08% de vacunados con dos dosis ha sido hospitalizado por el virus

Las autoridades de Salud informaron este viernes que 0,08 % (704 individuos) del total de personas con esquema de vacunación completo contra COVID-19 se contagiaron con el virus y requirieron de servicios de hospitalización; y únicamente el 0,015 % (128 personas) debió ser internadas en una Unidad de Cuidados Intensivos (UCI).

De acuerdo con la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS) y el Ministerio de Salud, esto representa que de cada 10.000 individuos con vacunación

completa solo 8 fueron hospitalizados y de estos únicamente 1,5 fue internado en UCI.

Según el estudio, entre las personas con esquema de vacunación completo 9.236 (1,07 %) se contagiaron con COVID-19 y 199 personas (0,023%) fallecieron, lo que representa 2,3 decesos por cada 10.000 personas completamente vacunadas o inmunizadas.

https://semanariouniversidad.com/pais/solo-el-008-de-las-personas-con-dosis-de-la-vacuna-contra-el-covid-19-han-necesitado-hospitalizacion/

Cuba

Covid-19 Casos: 640,438 Covid-19 Muertes: 5,144

Denuncia Canciller cubano política de guerra no convencional promovida por Estados Unidos

El miembro del Buró Político y ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez Parrilla, denunció la política de guerra no convencional promovida por la actual administración norteamericana contra la isla. A través de su cuenta en la red social twitter, el Canciller cubano se refirió, concretamente, a las acciones en el plano comunicacional y digital, con el propósito de desacreditar a la Isla y fracturar la tranquilidad ciudadana. «Comparto interesante línea del tiempo que pone al descubierto acciones de guerra no convencional promovidas por el gobierno de Estados Unidos», escribió Rodríguez Parrilla, al tiempo que remitió a sus seguidores a un enlace que recoge decenas de hechos acaecidos entre el 15 de junio y el 25 de agosto pasado.

http://www.granma.cu/cuba/2021-08-30/denuncia-canciller-cubano-politica-de-guerra-no-convencional-promovida-por-estados-unidos

Ecuador

Covid-19 Casos: 501,049 Covid-19 Muertes: 32,223

El presidente de Ecuador anuncia que

continuará fortaleciendo la relación con China

El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, dijo que su Gobierno continuará potenciando la relación comercial con China y fortaleciendo la cooperación bilateral entre las dos naciones.

"Seguiremos cooperando en vacunación, potenciaremos nuestra relación comercial y fortaleceremos la relación bilateral", dijo Lasso en su cuenta de la red social Twitter, tras mantener una conversación telefónica con el mandatario chino.

Lasso agregó que la llamada fue fructífera y constructiva.

https://mundo.sputniknews.com/20210830/el-presidente-de-ecuadoranuncia-que-continuara-fortaleciendo-la-relacion-con-china-1115582290.html

El Salvador

Covid-19 Casos: 94,060 Covid-19 Muertes: 2,898

Miss El Salvador 2021: "Me encantaría una ley que permitiera el aborto en todas sus causales"

El pasado 29 de julio, Alejandra Gavidia se convirtió en "la soberana de la belleza" salvadoreña, según la nombraron algunos medios. Y aunque está dispuesta a representar de todas las maneras posibles al país, lo cierto es que su ambición nunca fue la corona. Es más, cuando se inscribió como participante y le avisaron que tenía una entrevista con los organizadores, sospechó que podía tratarse de una trampa. "Yo les juro que yo pensaba que era tráfico de blancas o algo por el estilo, porque era demasiado fantástico para mí".

En su paso por el certamen, Alejandra aprendió desde cómo pegarse pestañas postizas hasta silenciar las críticas a su cuerpo. Con lo segundo ha tenido que lidiar toda su vida. Es por eso que, pese a lo lejana que se le hacía la corona, quiere aprovechar este espacio privilegiado para botar estigmas, empezando por el de la belleza. Como mujer asexual (orientación sexual de las personas que no sienten atracción sexual por otros) quiere que la atención esté puesta en los temas por los que hará vocería, no en su físico. "Lo que quiero hacer en este paso por Miss Universo no es solamente ser una cara bonita", dice, y asegura que entre sus prioridades está desmitificar la salud mental y crear conciencia sobre la violencia contra

las mujeres y las poblaciones LGBTQIA+.

Alejandra tenía 25 años y estaba desempleada cuando decidió inscribirse en el certamen. Cuenta que había mandado currículums a todos lados y ninguno respondió a su interés. En medio de su desesperación, en febrero de 2021, recibió una oferta de Casa Presidencial que sin pensarlo aceptó. "Para mí, como licenciada en Administración pública y gobierno, trabajar en el gobierno es mi sueño cumplido de vida. Porque realmente estudié para eso". Pero su emoción por trabajar en el gobierno, explica, no debe confundirse con su apoyo al Gobierno y al sistema político actual, al que califica como "un fenómeno histórico que puede llegar a ser tétrico". https://elfaro.net/es/202108/el_salvador/25663/Miss-El-Salvador-2021-%E2%80%9CMe-encantar%C3%ADa-una-ley-que-permitiera-el-aborto-entodas-sus-causales%E2%80%9D.htm

Guatemala

Covid-19 Casos: 463,753 Covid-19 Muertes: 11,818

Gobierno cancela actividades de celebración del Bicentenario por pandemia del covid-19 en Guatemala

El ministro de Cultura y Deportes, Felipe Aguilar, en conferencia de prensa este lunes 30 de agosto informó de las decisiones que tomaron en torno a las celebraciones por el Bicentenario.

"Ministerio de Cultura y Deportes cancela actividades de celebración del Bicentenario a causa de la pandemia covid-19 en el país y respetando los protocolos establecidos por el Ministerio de Salud Pública", indicó el funcionario.

El programa cívico cultural del 14 de septiembre próximo, en el que el presidente Giammattei se dirigirá a los guatemaltecos, se celebrará de forma virtual en una transmisión nacional por televisión y Canal de Gobierno, páginas web y redes sociales.

https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/gobierno-cancelaactividades-de-celebracion-del-bicentenario-por-pandemia-del-covid-19-enguatemala-breaking/

Honduras

Covid-19 Casos: 335,398 Covid-19 Muertes: 8,832

Otras cinco escuelas privadas se preparan para retornar a las aulas

Al menos cinco escuelas e institutos privados de la Capital Industrial están en un proceso de revisión para impartir clases semipresenciales el resto del año educativo.

Milton Ayala, director departamental de <u>Educación</u> de Cortés, informó a LA PRENSA que desde el 16 de agosto la Escuela Internacional Sampedrana (EIS), Happy Days and Freedom, Western Academy y Santa María del Valle comenzaron a impartir la enseñanza semipresencial luego de ser aprobadas por cumplir con condiciones y normas para evitar la propagación del covid.

En la actualidad, los centros educativos Liceo Bilingüe Centroamericano, Academia Bilingüe Sagrado Corazón, Seran School, Happy New Dawn School y el Instituto Tecnológico de Excelencia Educativa (Itee) están en una segunda etapa de revisión para incluirse al proceso, detalló el funcionario. https://www.laprensa.hn/sanpedro/1489036-410/otras-cinco-escuelas-privadas-preparan-retornar-aulas-honduras

México

Covid-19 Casos: 3,328,863 Covid-19 Muertes: 257,906

Arranca en aulas ciclo escolar; llama AMLO a vigilancia sanitaria

En el inicio del ciclo escolar 2021-2022 este lunes, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que es importante la salud pero también la educación.

Puede ser, indicó, que algún niño se contagie pero se atenderá, y está demostrado que los menores corren menos riesgos. Además, la gran mayoría del personal educativo está vacunado, señaló.

Reportó el inicio de las actividades educativas en las 32 entidades federativas, y prometió que seguirán las mejoras en los planteles.

Agradeció a padres de familias y maestras y maestros, y confió en que poco a poco haya más incorporación a la modalidad presencial.

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/30/politica/arranca-en-aulas-ciclo-escolar-llama-amlo-a-vigilancia-sanitaria/

Nicaragua

Covid-19 Casos: 8,867 Covid-19 Muertes: 199

Panamá

Covid-19 Casos: 453,466 Covid-19 Muertes: 7,018

Procurador Rigoberto González advierte que Defensor del Docente no podrá estar adscrito al Meduca

El procurador de la Administración, Rigoberto González, advirtió que no es viable que el Defensor del Docente –figura propuesta por los gremios de educadores– esté adscrita al Ministerio de Educación (Meduca).

Al responder una consulta efectuada por la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, González concluyó que dicho funcionario no podría estar supeditado a las directrices del Meduca, pues ello crearía un conflicto de intereses. Y es que su función esencial sería velar por los intereses de los docentes del sector público y la ley prohíbe expresamente a los abogados del Meduca ejercer acciones en defensa de los educadores.

De acuerdo con el artículo 621 del Código Judicial, "ningún servidor público, aún cuando esté de licencia o se encuentre por cualquier motivo separado temporalmente fuera del puesto, podrá ejercer poderes judiciales, administrativos ni policivos".

Mientras, el artículo 622 del mismo código apunta: "el servidor público que ejerza la abogacía en contravención del artículo anterior será sancionado con la pérdida del empleo".

https://www.prensa.com/impresa/panorama/procurador-gonzalez-advierte-que-defensor-del-docente-no-podra-estar-adscrito-al-meduca/

Paraguay

Covid-19 Casos: 458,291 Covid-19 Muertes: 15.698

Muchos estudiantes de la media optan por las clases virtuales porque tienen que trabajar

Una importante cantidad de estudiantes del nivel medio opta por las clases virtuales debido a que también tienen el compromiso de trabajar para aportar en el hogar, de acuerdo a datos del gremio de docentes OTEP-A. Indicaron desde la organización que esta situación se registra principalmente en el departamento Central, aunque refirieron que se replica en varios puntos del interior.

"La media se ve en esta disyuntiva: ¿vuelvo a clases presenciales o continúo trabajando? Entonces, como la necesidad económica es tal, los estudiantes están optando por tener la llamada virtualidad, pero con la situación de que están en relación laboral y optan por seguir teniendo ingresos para él y su familia que ir a la presencialidad", afirmó el secretario general de la OTEP-A, Gabriel Espínola.

El 60% de los alumnos del nivel medio del departamento Central opta por las clases a distancia o virtuales debido a que a la par de estudiar tiene el compromiso de generar ingresos para aportar en su hogar, según los datos recabados por la Organización de Trabajadores de la Educación del Paraguay-Auténtica (OTEP-A).

No obstante, señalan que esta misma situación se replica en varios puntos del país. El departamento del Amambay y la zona sur del país son sitios que siguen a Central en cuanto a la cantidad con mayor porcentaje de alumnos que optan por la virtualidad.

https://www.abc.com.py/nacionales/2021/08/30/muchos-estudiantes-de-la-media-optan-por-las-clases-virtuales-porque-tienen-que-trabajar/

Perú

Covid-19 Casos: 2,148,419 Covid-19 Muertes: 198,167

COVID-19: vacunación a profesores de todo el país iniciará el viernes 3 de setiembre

Este viernes 3 de setiembre iniciará la vacunación contra el nuevo coronavirus a todos los profesores de zonas rurales y urbanas, señaló el ministro de Salud, Hernando Cevallos.

El funcionario hizo el anuncio desde Piura, el domingo 29 de agosto, durante la <u>sexta Vacunatón</u>. Agregó que la inmunización permitirá planificar un próximo retorno a las clases presenciales en las escuelas. "Quiero anunciar que a partir del viernes de esta semana en el país se empieza a vacunar a todos los maestros, rurales y de la ciudad, de todo el país", declaró Cevallos en conferencia de prensa.

"El hecho de la vacunación a los maestros es un tema clave para empezar a acercarnos a una mejor normalidad. Se han hecho las previsiones, estamos coordinando con el Ministerio de Educación para que pronto podamos reiniciar las clases presenciales de manera programada, y con los cuidados y elementos técnicos respectivos", agregó.

https://larepublica.pe/sociedad/2021/08/30/coronavirus-en-peru-vacunacion-a-profesores-de-todo-el-pais-iniciara-el-viernes-3-de-setiembre/

República Dominicana

Covid-19 Casos: 349,859 Covid-19 Muertes: 4,007

Cientos marcharon en apoyo a la comunidad LGBTIQ

Con cornetas, coronas, flores y banderas coloridas, cientos de personas desfilaron en la 13va edición de la Caravana del Orgullo LGBTIQ. En un recorrido que llamó la atención en cada punto que se visitó, los colores rojo, naranja, amarillo, verde, azul y morado salieron a relucir representando a la comunidad de hombres y mujeres gays, lesbianas, bisexuales, transexuales, transgéneros, intersexuales y queers de la República Dominicana.

A las 2:00 de la tarde las personas de la comunidad partieron desde el Malecón de Santo Domingo sobre las capotas de los vehículos, vestidos en su mayoría con extravagantes atuendos, al tiempo que saludaban y lanzaban flores, todo esto hasta llegar a la Avenida El Puerto. https://listindiario.com/la-republica/2021/08/29/686005/cientos-marcharon-en-apoyo-a-la-comunidad-lgbtig

Uruguay

Covid-19 Casos: 384,622 Covid-19 Muertes: 6,027

La central sindical uruguaya llamó a un paro general para el 15 de septiembre

La central unificada de trabajadores de Uruguay, el PIT-CNT, llamó a un paro general para el 15 de septiembre ante lo que considera la "aplicación de un programa antiobrero y antipopular" de parte del Gobierno de Luis Lacalle Pou y en rechazo a los planes de privatización de empresas públicas, que evalúa como "una entrega al gran capital trasnacional". La consigna de la medida de fuerza es: "¡Con Artigas, por las grandes mayorías nacionales! Qué los mas infelices sean los más privilegiados". En un comunicado, la central llamó a tener en cuenta "la nueva realidad generada con la entrega de casi 800.000 firmas para que el pueblo decida derogar 135 artículos" de la Ley de Urgente Consideración (LUC), una norma eje del gobierno de Lacalle Pou por la que seguramente habrá un plebiscito antes de fin de año.

https://www.telam.com.ar/notas/202108/566551-la-central-sindicaluruguaya-llamo-a-un-paro-general-para-el-15-de-septiembre.html

Venezuela

Covid-19 Casos: 332,172 Covid-19 Muertes: 3,986

Venezuela anuncia avances en plan de vacunación contra Covid-19

Venezuela anunció la ampliación de los puntos de vacunación para imprimir mayor velocidad a la campaña nacional de vacunación anticovid, de acuerdo a un anuncio hecho este martes por la vicepresidenta Delcy Rodríguez.

Se ampliarán hasta 179 los puntos de vacunación en todo el país, entre los cuales se incluirán los ubicados en los Centro de Diagnóstico Integral, atendidos en colaboración con Cuba, así como otros puntos ubicados en mercados de varias regiones del país.

Rodríguez especificó que la población mayor de 60 años, sin necesidad de

cita previa, puede personarse ya mismo en esos centros y explicó un cronograma para la población menor de esa edad, pero que comienza a vacunarse a partir del mes de septiembre.

https://www.telesurtv.net/news/venezuela-avances-plan-vacunacion-20210830-0019.html



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes haciendo clic aquí.

Síganos en Twitter Síganos en Facebook Síganos en Instagram

2020 - Internacional de la Educación América Latina.
¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escríbanos a america.latina@ei-ie-al.org
www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org